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manjedoura fica mais frágil e o trenó fica mais 
forte. Boa parte das crianças, adolescentes e até 
dos adultos, nem sabem mais o real motivo do 
Natal. Natal nem parece mais Natal. Hoje em 
dia, o filho pensa se vale a pena viajar 300km 
para ver os pais. 
  Contudo, temos dever, como cristãos, de fazer o 
Natal voltar a ser Natal. De deixar a disputa 
sobre quem se deu melhor durante o ano e quem 
deu o presente mais caro para o filho, para 
ensinar as novas gerações sobre a beleza e a 
importância dessa data. Ensinar cânticos, contar 
histórias e curtir o real significado do Natal é 
uma bênção na vida de quem aprende de verdade 
o que se comemora nessa data. Jesus nasceu para 
nos dar a vida. É a história mais linda que alguém 
pode contar e ouvir. Portanto, nosso desejo é que 
com todos os protocolos de segurança sendo 
tomados, todos possam estar juntos de algum 
jeito nesse Natal. Que o Natal dos presentes, vire 
o Natal de viver o presente momento na 
companhia de quem amamos.
  Portanto, bom Natal, e antes do ano novo 
voltaremos com a última edição do ano para 
desejar-lhe as boas novas! Que seja feliz quem, 
souber o que é o bem!

em que as "máscaras caíram", ao invés de ficar 
no rosto das pessoas, aprendemos muito. O 
problema, é que podemos ter ensinado pouco.
  Com a impossibilidade de lotação de templos, 
as comemorações natalinas ficaram estranhas 
para as famílias cristãs. Nossa região é composta 
por uma população majoritariamente cristã e 
acostumada a celebrar o nascimento de Cristo 
nas igrejas, sejam elas evangélicas, católicas ou 
de outra denominação religiosa. Em muitas 
delas, boa parte da lotação é feita por pessoas de 
mais idade. Justamente essas pessoas estão 
presas em suas residências por consciência 
própria ou a mando da família. Com ou sem 
Coronavírus, muitas famílias não se reunirão 
nesse 24 ou 25 de dezembro. Para muitos, será o 
último Natal nesse plano espiritual. Por isso, as 
festas natalinas de 2019 podem ter sido as 
últimas do abraço entre um vovô e um neto, ou 
de um pai em um filho.
  Por mais que alguns achem a Páscoa a data mais 
importante do calendário cristão, pois Jesus 
ressuscitou para nos salvar, se ele não tivesse 
nascido, nada disso seria possível. O Natal é sim 
a data mais reflexiva e importante do nosso 
calendário. A cada ano que se passa, a 

pelas ruas em comércios da cidade. Aí, pronto! O 
clima natalino está instalado. Então é Natal, mas 
e aí, o que você fez? Nesse ano tão conturbado 

  Já é tradição: todo ano o Natal vai chegando, e 
com ele, as canções natalinas começam a ocupar 
um lugarzinho bem relevante pelas rádios e até 
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Autor do livro "  Horizontes de Perdão"
   A proximidade do Natal e do fim do ano    
demonstra sempre ao ser humano que podemos 
encontrar outras narrativas para a vida e mudar. 
  A mudança é talvez a única característica essencial 
ao  ser  humano,  estamos dentro  de  uma 
temporalidade incessante, por isso a mudança é 
inerente à nossa condição. Alguns sentimentos 
operam na direção da fixação da vida em lugares 
rígidos, mas não intransponíveis. 
 Por isso, a esperança e o medo aparecem como 
sentimentos comuns nessa época. Não sabemos o 
que vai acontecer no novo ano, se haverá mais dor ou 
alegrias. A nossa vida é uma mistura de elementos 
trágicos, pois coisas ruins que não esperamos podem 
suceder momentos bons, de paz. De fato, não é 
possível afastar o aleatório, aquilo que acontece fora 
da nossa vontade. No fundo, o ser humano precisa 
estar preparado para lidar com a diversidade advinda 

da fluidez da existência. Estamos em um fluxo 
constante de acontecimentos, alguns poucos 
controlamos, mas tantos outros não. Aliás, o 
aspecto caótico da vida não é propriamente ruim, 
pois são eles que portam o novo, a indicação de 
novas rotas. Uma forma de entender os eventos de 
dor do passado é perceber que eles nos fizeram 
como somos no presente. É claro que essa dor 
pode ainda ser insuportável, mas também pode ser 
ressignificada, abrindo um espaço de memória 
apaziguada. Aqui está a vitalidade e a importância 
do perdão em todas as suas dimensões: do outro e 
de nós mesmos. O perdão existe devido à 
mudança, justamente porque podemos mudar, 
transformar a nossa realidade a partir da criação de 
novos significados. 
  Tudo na experiência humana só tem acesso ao 
sentido sob a condição de ser trazido à linguagem. 

Mesmo o nosso agir deve ser trazido à linguagem 
para ser significante. É através dela que podemos 
distinguir,  individualizar e desta forma 
singularizar alguém como pessoa. A linguagem se 
torna ainda mais importante quando faz com que 
eu seja efetivamente engajado. Trata-se de quando 
há uma indicação de ação, me comprometendo: 
“eu prometo”, “eu declaro”. Neste plano, o “eu 
falo” equivale à estima de si. 
  Se a pessoa existe apenas sob o regime de uma 
vida que se desenrola do nascimento até a morte, o 
que é que constitui sua identidade? Ou, o que é 
que constitui o que se pode chamar de 
encadeamento de sua vida?  O que é que 
permanece idêntico ao longo de uma vida 
humana? A importância da narrativa se prende ao 
fato de ser ela o único lugar possível onde aquilo 
que chamamos de identidade da pessoa pode ser 

tecida. Ou seja, somos narrativas plurais, 
constituídos em uma teia de significados 
inconscientes que configuram nosso desejo. No 
entanto, estamos, de igual modo, em uma 
temporalidade. Somos nosso passado atualizando-
se constantemente e projetando futuro. Somos 
esperança no medo, morte na vida, alma no corpo, 
caos na ordem, narrativas possíveis. 
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rosto no espelho com curiosidade. Inchado, 
largo, oleoso. 
  Olhos meio fechados. Semblante cansado... 
Pego uma peruca curta. Confiro o resultado. 
Fiquei senhoril com o corte. Experimento outras 
perucas curtas. Nenhuma combina com o meu 
rosto de lua cheia. As clientes miram atentamente 
eu trocar de perucas. Uma olha para a outra, 
como se tivessem, reprovando minha atitude 
titubeante. Duas clientes trocam planos sobre 
lipoaspiração. O assunto é emagrecimento, dietas 
mirabolantes, detox, depois criação dos filhos. 
Não consigo acompanhar o ruído vibrante das 
clientes, conversando sobre coisas diversas da 
vida. Uma cliente levanta a blusa mostrando o 
resultado da lipo para as duas que trocam ideias. 
Ela sorri. Ideias de mulheres vaidosas. Barriga 
chapada é o objetivo de vida da outra. Pra quê 
tanta vaidade? A barriga dela é quase chapada! 
Lembro-me da mulher que fez lipo e ficou na sala 
de recuperação comigo. Pedia para morrer. 
Gritava. Solicitou, sem parar, morfina para 
extirpar a dor. Não sei o motivo de tanta dor, até 
ela me explicar que fez o pacote completo: lipo, 
seios e coxas. Devia estar doendo muito mesmo. 
Olho a minha barriga. Levanto o camisolão. 
Pança grande por causa do gás injetado na 
videolaparoscopia. Dou de ombros. 
  A essa hora, o enfermeiro me tirava da sala de 
recuperação. Senti incômodos com a sonda, não 
a ponto de berrar a plenos pulmões. Eu bem que 
poderia imitar a mulher da sala de recuperação, 
quando finalmente fui ao banheiro urinar... Não 
tenho mais notícias da senhora que gritava a todo 
vapor, xingando os médicos e enfermeiros. Volto 
para o presente. Titubeei ao ver a cara de 
satisfação da senhora que fez a lipo. Ela disse que 

a cirurgia é tranquila e indolor. Titubeei. Quem 
nunca titubeou na vida ao querer alguma coisa? 
Quem nunca se sentiu inseguro e descontente 
com o corpo? Quem nunca se deprimiu? 
Algumas clientes comentam o triste episódio de 
um aluno sendo alvejados covardemente por 
ataques racistas de colegas; pandemia, morte... 
Uma mãe relembra que perdeu pai, mãe, marido 
para a COVID-19. Muita gente morre todos os 
dias... Quanta tragédia em uma conversa de final 
de ano... Tiro a peruca, soltando o cabelo. 
A profissional balança a cabeça demonstrando 
que estava certa. Meu cabelo, tamanho médio, 
combina com o rosto de quase meio século. As 
rugas não me incomodam. Os fios de cabelos 
brancos sim. A profissional me pergunta se eu 
quero tingir o cabelo de vermelho. Vai combinar 
com o tom da minha pele. Claro que sim, 
respondo, desistindo do corte curto. Vou mudar 
um pouco. Isto já basta para mim. Penso por 
algum momento antes de me sentar na cadeira. O 
que eu pretendo fazer aqui no salão, com o ano 
quase findando? Recuperar minha fase perdida 
de fora para dentro, e vice-versa. Que o Ano 
Vindouro venha impregnado de saúde, 
prosperidade, humanidade, amor ao próximo! 
Estamos precisando nos amar mais.

    O ano está quase acabando. O tempo correu 
feito máquina mortífera. Preparar a casa para o 
fechamento do ano é a prova dessa constatação. 
Cronista é ser metido à besta, que tem a 
gravíssima mania de ficar testando o tempo a todo 
instante. Não concretizei aquele corte de cabelo 
que almejava no início do ano. Um ousado, curto. 
  Meu rosto não combina com cortes pequenos, 
diz a profissional. Ela entende. Ela sabe das 

coisas. Ela compreende o corte que combina 
com o desenho do meu rosto. Mesmo assim, 
fico na dúvida. Acho que tenho que mudar o 
visual, para melhorar o astral. Ano novo é 
mudar, renovar, reconstruir bons fluidos. Quem 
sabe o novo corte liquide, de uma vez, tristezas e 
perdas que se instalaram no primeiro semestre, 
e se arrastaram ano afora? Quem sabe a parte 
externa auxilie a parte interna – a alma? Olho o 

QUEM SOMOS NÓS?

FELIZ NATAL!
Que seu natal seja de paz e alegria.

FIM DE ANO 
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SAÚDE E CIÊNCIA: BRASIL PARTICIPA DE ESFORÇO INTERNACIONAL 
PARA COMPREENDER O COMPORTAMENTO SUICIDA 

UFOP faz parceria com a Universidade gaúcha que é a única instituição nacional a integrar o estudo, que já está em andamento no Vale do Taquari, RS.

prazo, espera-se que possamos contribuir para a 
diminuição dos índices de suicído nos Vales do 
Taquari e do Rio Pardo, talvez com a implementação 
de políticas públicas de prevenção”. Para o 
pesquisador, os dados da pequisa podem também, 
futuramente, contribuir para ampliar a formação de 
recursos humanos na área do tratamento do suicídio. 
Antecedentes 
  O COVID-19 BIC é adaptado de um outro estudo 
chamado SUPRE-MISS, uma pesquisa realizada pelo 
Instituto Karolinska e pela Organização Mundial da 
Saúde no início dos anos 2000 com o objetivo de 
reduzir a mortalidade associada ao suicídio. O 
SUPRE-MISS foi realizado em cinco países: Brasil 
(na cidade de Campinas, por meio da Unicamp), 
Índia, Sri Lanka, Irã e China. A eficácia do SUPRE-
MISS foi avaliada e demonstrou ter um efeito 
significativo na redução das taxas de suicídio no 
grupo de tratamento que recebeu o BIC, além do 
tratamento usual, em comparação com o grupo 
controle que recebeu apenas o tratamento usual. 
  Conforme dados da OMS, atualizados em 2019, a 
cada ano, estima-se que cerca de 700 mil pessoas 
cometam suicídio, cerca de 1 a cada 40 segundos. O 
número de tentativas, no entanto, é muito superior ao 
do suicídio propriamente dito. No Brasil, os Vales do 
Taquari e do Rio Pardo são as regiões que concentram 
os mais altos índices de suicídio, quase três vezes a 
média nacional.
  O Programa COVID-19 BIC acontece em quatro 
continentes diferentes e deverá ocorrer em diversos 
países diferentes. Na África: África do Sul. Nas 
Américas: Estados Unidos, Uruguai, México e Brasil. 
Na Europa: Romênia, Espanha, Rússia e Itália. Na 
Ásia: Índia, Cazaquistão, Vietnã e China. 
Como é a pesquisa realizada na região?
  O estudo começou sua coleta em março de 2021 e 
vai até 2024. A pesquisa inclui dois componentes 
principais: uma breve intervenção motivacional 
realizada por profissionais da área da psiquiatria ainda 
durante o período de internação e, após, por meio de 
nove contatos regulares realizados de forma remota, 
será realizado um acompanhamento de longo prazo 
por voluntários treinados, ao longo de 18 meses após a 
alta dos pacientes que tentaram suicídio.  
  Para isso, já foram selecionados e contratados, por 
edital da Univates, com financiamento do Banco de 
Desenvolvimento Europeu, pesquisadores que 
coletam dados nas áreas de Urgência e Emergência do 
Hospital Bruno Born (HBB) e da Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) 24h de Lajeado. O estudo 
envolverá o acompanhamento de 250 pessoas com 
tentativa de suicídio e outras 500 pessoas no grupo 
controle - ou seja, que não realizaram tentativa de 
suicídio. Este grupo controle é chamado de 
populacional e as pessoas serão sorteadas para serem 
entrevistadas a partir do seu cartão SUS. Esta parte do 

     A Universidade do Vale do Taquari - Univates é a 
responsável por articular, no Brasil, um estudo 
coordenado pelo Instituto Karolinska, da Suécia, e 
pelo Centro Sueco para Pesquisa de Suicídio e 
Prevenção de Doenças Mentais (NASP, na sigla em 
inglês). A pesquisa é conduzida pela professora 
Danuta Wasserman, autoridade mundial em pesquisas 
sobre suicídio, presidente eleita da Associação 
Mundial de Psiquiatria (WPA) e coordenadora do 
NASP. O Instituto Karolinska está situado em 
Estocolmo e possui uma das principais Faculdades de 
Medicina da Europa, representando a maior parcela 
de todas as pesquisas médicas acadêmicas no país. Foi 
criado em 1810 e, desde 1901, a Assembleia do Nobel 
no Karolinska Institutet seleciona os ganhadores do 
Prêmio Nobel de Fisiologia ou Medicina.
  O estudo, intitulado Programa COVID-19 BIC, 
busca compreender, a partir de uma intervenção 
psicológica do tipo motivacional, realizada nas 
primeiras 24 horas após uma tentativa de suicídio, se 
os efeitos dessa intervenção são duradouros e se são 
melhores do que uma abordagem realizada de forma 
usual. Além disso, também tem como objetivo educar 
os pacientes sobre o risco de suicídio após a alta 
hospitalar ou do pronto-socorro, fornecer suporte e 
ajudá-los a permanecer engajados no tratamento dos 
s i n tomas  p s i co lóg i cos  r e l ac ionados  ao 
comportamento suicida durante e após a pandemia de 
covid-19. A pesquisa internacional tem financiamento 
do Banco Sueco. A parte do estudo realizada pela 
Univates também busca entender se aspectos 
genéticos desempenham papel na predisposição das 
pessoas ao comportamento suicida.
  No Brasil, o estudo é realizado em Lajeado, por meio 
da participação da Univates, a partir do Centro de 
Pesquisa Translacional em Transtornos do Humor e 
Suicídio (CEPETTHS), vinculado ao Programa de 
Pós-Graduação em Ciências Médicas (PPGCM) e 
coordenado pelo psiquiatra Flávio Shansis. Shansis 
acredita que essa é a primeira de muitas parcerias que 
pode ser estabelecida entre a Univates e instituições 
de renome internacional na área do estudo do 
comportamento suicida, pela relevância do tema para 
os Vales do Taquari e do Rio Pardo, que concentram 
altas taxas de suicídio entre a população. De acordo 
com os dados oficiais mais recentes, de 2017, das 
cinco cidades com maior prevalência de suicídio no 
Brasil, três estão no Rio Grande do Sul, duas no Vale 
do Taquari - as que ocupam a primeira e a terceira 
posições.
“A Univates está abraçando este tema, que tem, aqui 
para nós, uma relevância comunitária”, afirma 
Shansis, coordenador brasileiro do estudo. “É uma 
abordagem científica para questões que, até o 
momento, são conjecturas. Este trabalho é 
fundamental para que possamos entender o que se 
passa com as pessoas que tentam suicídio. A longo 

estudo conta com o apoio da Prefeitura de Lajeado, 
por meio da Secretaria Municipal de Saúde. A partir 
dessas características, será possível, nas etapas 
seguintes da pesquisa, estabelecer comparações entre 
componentes comportamentais e genéticos dessas 
duas populações localmente, na região, e também, 
internacionalmente, com populações de outras partes 
do mundo onde a pesquisa está sendo realizada. O 
estudo já foi aprovado pelo Comitê de Ética em 
Pesquisa (Coep) da Univates. 
“O estudo com aqueles que tentaram suicídio é um 
ensaio clínico randomizado, ou seja, quando 
internados, os pacientes recebem um de dois tipos 
diferentes de intervenção psicológica”, explica 
Shansis. Os pesquisadores, na sequência, avaliam e 
comparam os dados gerados a partir dessas diferentes 
intervenções. “No pós-alta, por meio de aplicativo no 
smartphone, o paciente tem um acompanhamento 
realizado pela equipe da Univates”, detalha. Além 
disso, a parte populacional do estudo serve para 
comparar o grupo com tentativa de suicídio e a 
população em geral.
Próximos passos 
  Enquanto a etapa do estudo que realiza o 
acompanhamento dos casos de tentativa de suicídio 
acontece na UPA e no HBB desde março, em 
dezembro começará uma nova fase da pesquisa, a de 
visitas a domicílio, para geração dos dados do grupo 
controle. A equipe da Univates realizará um sorteio, a 
partir de dados oficiais do SUS, de 500 cadastros. 
Neste momento, a Univates reforça aspectos como a 
confidencialidade dos dados coletados pelos 
pesquisadores, bem como assegura o anonimato dos 
entrevistados e doadores de material biológico que 
será coletado. Os pesquisadores realizarão 
abordagens e estarão identificados com as credenciais 
da Universidade. Em caso de dúvidas, detalhes 
podem ser obtidos pelo telefone: (51) 3714-7000, 
ramal  5044.
Parcerias 
  Os dados coletados nas entrevistas são enviados de 

diferentes partes do mundo à Suécia, onde a equipe 
comandada pela professora Danuta Wasserman 
integra e consolida o material. Os dados serão 
carregados no LimeSurvey. A parte referente ao 
material biológico diz respeito apenas ao estudo 
realizado nacionalmente. Assim como a Univates 
articula uma rede de parcerias nacionais para 
desenvolver  localmente  o  estudo,  outras 
organizações, em cada um dos países, atua de forma 
similar. Em rede, estão juntas dezenas de 
organizações de ensino e pesquisa trabalhando neste 
esforço internacional para melhor entender o 
comportamento suicida. 
  Na Univates estão diretamente envolvidos seis 
alunos - três de mestrado, vinculados ao PPGCM, e 
outros três de iniciação científica, vinculados a 
diferentes cursos de graduação da Univates. Outros 
dois profissionais psiquiatras também foram 
contratados para atuar no HBB e na UPA, atendendo 
aos casos que compõem o quadro de pesquisa. 
Para realizar as atividades, a Univates tem parcerias 
com outras instituições. Além do Instituto Karolinska, 
também estão envolvidos o Departamento de 
Bioquímica e o Programa de Pós-Graduação em 
Ciências da Saúde: Ginecologia e Obstetrícia da 
Universidade Federal do Rio Grande do Sul (Ufrgs); o 
Departamento de Fisiologia da Universidade de São 
Paulo (USP); a Universidade Federal de Ouro Preto 
(Ufop) e o Programa de Pós-Graduação em 
Biotecnologia (PPGBiotec) da Univates. 
  Somado ao Banco de Desenvolvimento Europeu, 
que realiza o fomento internacional para a realização 
do presente estudo, no Brasil, a pesquisa foi 
submetida a um edital, tendo sido selecionada para 
receber fomento do Programa de Pesquisa para o 
Sistema Único de Saúde (PPSUS), do Ministério da 
Saúde, por intermédio de uma parceria com o 
Departamento de Bioquímica da Ufrgs, por meio do 
professor José Cláudio Fonseca Moreira. A Equipe da 
Univates segue buscando outros fomentos valendo-se 
de editais internacionais.

Legenda: Professor Flávio Shansis – Ilustração / Fotos: Artur Dullius – Bacila Vlad
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disseminação e de infecção pela nova variante. 
Apesar de não recomendaram aos vacinados 
que cancelem as viagens, apelam apenas para 
que viajem com cuidado.

Apelo à vacinação
  O alerta de Fauci ocorre após uma semana em 
que os EUA ultrapassaram as 800 mil mortes 
por covid-19 e assistiram a um aumento de 17% 
nos casos e de 9% nos óbitos.

    O principal especialista em doenças 
infecciosas dos Estados Unidos (EUA), 
Anthony Fauci, alertou para o maior risco de 
transmissão da variante Ômicron com as 
viagens de Natal, afirmando que a nova cepa 
está "devastando o mundo”. Especialistas 
norte-americanos apelam ao uso de máscara e à 
vacinação com a dose de reforço, à medida que 
antecipam um aumento brusco do número de 
casos nas próximas semanas.
Em entrevista ao programa Meet the Press, da 
NBC, Fauci, alertou para a “capacidade 
extraordinária de disseminação” da variante 
Ômicron e para o maior risco de infecção, 
mesmo em pessoas vacinadas.

“Uma coisa que está clara é a extraordinária 
capacidade [da Ômicron] de propagação, a sua 
capacidade de transmissibilidade”, disse Fauci. 
“Ela está devastando o mundo”, afirmou.
Fauci explicou que a nova variante do vírus 
SARS-CoV-2 tem período de duplicação de 
dois a três dias em certas regiões do país, o que 
significa que se irá tornar dominante nos EUA.
“Vai ser difícil. Não podemos fugir desse 
cenário porque, com a Ômicron, enfrentaremos 
semanas e meses difíceis, à medida que 
avançamos no inverno. Vamos assistir a uma 
pressão significativa em algumas regiões do 
país, no sistema hospitalar, principalmente nas 
áreas onde existe baixo nível de vacinação”, 
explicou.
Com a aproximação da época festiva, os 
especialistas alertam para o maior risco de 

Francis Collins, diretor do Instituto Nacional de 
Saúde dos EUA (NIH), disse ao programa Face 
the Nation, da CBS, que o número de casos de 
infecção pela variante Ômicron aumentará de 
forma significativa nas duas próximas semanas 
e deixou um apelo à vacinação.
"Se foi vacinado e recebeu a dose de reforço, 
está muito bem protegido contra o Ômicron, 
que pode causar doença grave. Qualquer um 
que esteja a ouvir esta mensagem e pertença 

aos 60% dos norte-americanos que são 
elegíveis para uma dose de reforço mas não o 
fizeram, esta é a semana para fazê-lo. Não 
esperem", apelou Collins. Fauci e outros 
especialistas explicam que a imunização por si 
só não evitará a disseminação da Ômicron, mas 
estão confiantes de que o risco de doença grave 
ou de morte é amplamente reduzido com a 
vacinação.
  Collins mostrou-se preocupado com os 27% 
dos norte-americanos que ainda não receberam 
nenhuma dose da vacina contra a covid-19. “A 
Ômicron é uma versão totalmente nova [do 
vírus] e tão diferente que tem as propriedades 
para evitar os benefícios das vacinas e de 
outras medidas que tomamos”, afirmou o 
diretor do NIH.
  O presidente norte-americano, Joe Biden, 
planeja fazer um discurso nesta terça-feira 
(21/12), sobre a evolução da covid-19 no país. 
Fauci antecipou alguns dos pontos que poderão 
ser abordados no discurso de Biden: “O 
presidente vai enfatizar várias coisas: a 
vacinação com a dose de reforço, vacinar as 
crianças, disponibilizar mais testes e equipes de 
urgência, porque sabemos que vai haver maior 
necessidade de internações”.
Em algumas regiões dos EUA, os hospitais 
estão ficando novamente superlotados com 
doentes de covid e a expectativa, segundo os 
especialistas, é que as coisas piorem.
  A variante Ômicron já foi detectada em 43 dos 
50 estados norte-americanos e em 90 países até 
o momento.

PREOCUPAÇÃO: ESPECIALISTAS ALERTAM PARA MAIOR RISCO
 DE INFECÇÃO NO NATAL

Anthony Fauci diz que variante Ômicron "  devasta o mundo".



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

6 23/12/2021 a 30/12/2021

@jornalpanetus

www.convocacao.educacao.mg.gov.br, para os 
cargos de magistério.
  Conforme a resolução SEE/MG 4.673/2021, a 
validade do processo de cadastro de reserva 
para o magistério será de um ano, podendo ser 
prorrogada. Os candidatos podem se inscrever 
para as funções de analista educacional/inspetor 
escolar (ANE/IE), especialista em educação 
básica (EEB) e professor de educação básica 
(PEB). Importante que os interessados 

  Começou na última sexta-feira (17/12), e vai 
até às 12h do dia (27/12), as inscrições para o 
processo de contratação temporária na 
Secretaria de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG). A formação do banco de 
profissionais é para o magistério e área 
administrativa. O cadastro é on-line, gratuito, e 
deve ser feito no site:
 www.contratacao.educacao.mg.gov.br, para as 
vagas nas áreas administrativas e em 

verifiquem se existe,  no município, a 
função/componente curricular/área de 
conhecimento, modalidade de ensino e curso, 
para a qual pretende se candidatar.
  O candidato poderá realizar até seis inscrições 
distintas e de livre escolha, observando, no ato 
da convocação, as normas vigentes para o 
acúmulo de cargos e o quantitativo de inscrições 
por modalidade de ensino. São até três 
candidaturas para as modalidades ensino 
regular, educação especial, educação integral, 
novo ensino médio, curso normal em nível 
médio e conservatórios estaduais de música. E 
outras três para o ensino profissional.
Quadro administrativo
Já para as funções administrativas, a resolução 
4.682/2021 estabelece que a reserva de 
candidatos terá validade máxima de 24 meses. 
Os interessados podem se candidatar a até três 
cargos e se inscrever para as funções de analista 
de educação básica (AEB), assistente social, 
fisioterapeuta, fonoaudiólogo, psicólogo ou 
terapeuta ocupacional, para atendimento nas 
unidades da rede estadual de ensino de 
educação especial. Pode ainda se cadastrar para 
assistente técnico de educação básica (ATB) e 

auxiliar de serviços de educação básica (ASB). 
Antes de iniciar a inscrição, o candidato deverá 
certificar-se da existência, no município, da 
função para a qual pretenda se inscrever.
Documentos
Para realizar o cadastro, o candidato deverá ter 
em mãos para conferência e certificação os 
seguintes documentos: CPF; comprovante de 
h a b i l i t a ç ã o / e s c o l a r i d a d e / f o r m a ç ã o 
especializada/exigências constantes do Anexo I 
da Resolução SEE nº 4.682/2021; Certidão de 
Contagem de Tempo.
Etapas
O processo de cadastro de reserva terá duas 
etapas. A primeira delas é a da inscrição, 
período em que os interessados poderão fazer 
alterações quantas vezes quiser. Nesses casos a 
listagem de classificação final levará em 
consideração a última alteração.
Já na segunda etapa, o candidato deverá conferir 
na listagem de classificação preliminar, os 
dados pessoais, o tempo de serviço e a 
h a b i l i t a ç ã o / e s c o l a r i d a d e / f o r m a ç ã o 
especial izada,  podendo al terá- los ,  se 
necessário, durante o período previsto em 
cronograma.

A todos os nossos sindicalizados queremos 
desejar um Natal repleto de alegria, paz e 
amor junto da família e dos amigos. Agora 
que mais um ano está chegando ao nal, 
aproveitamos também para agradecer os 

momentos que atuamos em prol da 
valorização dos nossos associados, 

aproveitamos a oportunidade para destacar 
que estaremos sempre disponíveis nas causas 
sindicais. O STTROP é a casa de cada um dos 

nossos queridos sindicalizados! Feliz Natal!

OPORTUNIDADE: ABERTAS AS INSCRIÇÕES PARA VAGAS NO 
CADASTRO RESERVA DE MAGISTÉRIO E FUNÇÕES 

ADMINISTRATIVAS NA EDUCAÇÃO EM MINAS
Candidatos têm até às 12h do dia 27/12 para se inscrevem.
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Endereço: Rua Santa Cruz -86 - Barro Preto - Mariana
Telefone: 98328-6720

Peça o seu delivery e receba no conforto de sua casa

@primebeeff

98328-672098328-6720

@primebeeff

Comercial Marçal

Armazém Natufit
Rua Piauí - 696 - Colina

Boas Festas, queridos 
Clientes! Que o Papai 
Noel seja muito generoso 
e o novo ano traga 
apenas alegrias.

Querido cliente, depois de 
um ano diferente, agora é 

hora de aproveitar e celebrar 
esta época mágica que é o 
Natal. Desejamos um nal 

de ano repleto de luz, 
alegria e felicidade. 

Agradecemos pela conança 
no nosso trabalho e torcemos 
para que nossa parceria siga 

crescendo sempre. Boas 
festas!

Denis Almeida - Contad
Gioconda e Glauber - Eletromar
Douglas Tiesi - SICREDI

 Na última segunda feira, (20/12), na sede da AS 
Construções em Mariana, empresários de 
Mariana participaram de uma importante e 
excelente reunião. Na pauta assuntos de 
interesse dos empresários de Mariana, como 
desenvolvimento e diversificação da economia 
local, fortalecimento do turismo, entre outros.
Recebemos pelo Governo de Minas:
INDI / Invest Minas 
Diretor-Presidente, João Paulo Braga
Diretor de Atração de Investimentos, Adriano 
Carvalho
SECULT - Secretaria de Cultura e Turismo
Subsecretária do Turismo, Milena Pedrosa
Amarildo Pereira - presidente Aciam/CDL
Geise Oliveira -  Fortaleza Macon
Ana Cristina Mol - ACM Contabilidade
Hugo Estefânio - Floricultura Recanto Verde

Renato Cunha - Procópio Calçados
José Eustáquio Tate - Postos  Shell
Eliane Azevedo -  Lojas rede Azevedo 

Marcelo Quintino - Relações Institucionais da 
Samarco
Izabel Azevedo - Relações Institucionais da Vale

DESENVOLVIMENTO E DIVERSIFICAÇÃO DA ECONOMIA PAUTAM 
REUNIÃO ENTRE EMPRESÁRIOS DA PRIMAZ DE MINAS

Evento contou com vários empresários dos mais variados setores da economia do município.
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Pensou em feijoada? Pensou
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar!

Endereço: Rua Wenceslau Bráz -
300 - Mariana/MG

BALANÇO: MINAS GERAIS TEM O MENOR ÍNDICE DE 
CRIMINALIDADE VIOLENTA DA ÚLTIMA DÉCADA

Forças de Segurança e Defesa Civil apresentaram balanço de ações desenvolvidas no ano.

Semiliberdade, um centro socioeducativo de 
internação e uma Apac juvenil. As novas unidades 
somam 118 vagas na política de Atendimento 
Socioeducativo. Ainda inaugurou o Painel Suase, 
ferramenta disponível no site da Sejusp que traz 
mensalmente, de forma clara e transparente, os 
infográficos dos atendimentos realizados pelas 
unidades socioeducativas. Colocou em prática, 
também, a Central de Vagas, que será responsável pela 
gestão e coordenação das vagas de internação de todo 
o sistema.
PMMG
  Mesmo com as adversidades enfrentadas ao longo de 
2021 em virtude da pandemia, a Polícia Militar de 
Minas Gerais reforçou ações preventivas e repressivas 
de combate à criminalidade em todo estado, o que 
contribuiu para que Minas Gerais se tornasse o estado 
mais seguro do país.
 Para o comandante-geral da Polícia Militar de Minas 
Gerais, Coronel Rodrigo Sousa Rodrigues, "sem a 
integração da Forças de Segurança não teríamos 
alcançado os resultados que obtivemos e nossa 
responsabilidade é manter os índices de criminalidade 
em queda em nosso estado.  Na oportunidade, 
agradeço à tropa da Polícia Militar que nesse período 
adverso da pandemia”.
Para alcançar bons resultados, o incremento ao efetivo 
é um diferencial. Ao longo do ano a instituição 
realizou a formatura de 1.836 novos soldados, 
destinados às unidades da PMMG na RBMH e no 
interior, e de 179 aspirantes. Cabe ressaltar, ainda, a 
autorização pelo Governo de Minas para inclusão de 
1.737 novos militares. Há concurso em andamento e 
curso de formação previsto para o início de 2022.
Na área de logística, houve a renovação da frota, com 
inclusão de 1.192 novas viaturas; inauguração das 
novas sedes da 6ª Base Regional de Aviação do Estado 
(6ª Brave), em Poços de Caldas, do 44º Batalhão de 
Almenara, e dos Batalhões de Polícia Choque 
(BPChoq) e de Operações Policiais Especiais (Bope); 
a criação do Grupo Especial de Policiamento 
Ambiental (Gepam), da 1ª CIA de Policiamento de 
Meio Ambiente, que tem como objetivo realizar o 
patrulhamento preventivo e repressivo qualificado nas 
zonas rurais.
Houve, ainda, a criação da 3ª CIA de Patrulha de 
Prevenção à Violência Doméstica (3ª CIA PPVD) em 
Santa Luzia e a criação da Rede Integrada de Proteção 
ao Turismo em Monte Verde, Ouro Preto e Poços de 
Caldas, em parceria com a Secretaria de Estado de 
Turismo (Secult), com o objetivo de promover a 
segurança pública, a cultura e o turismo junto aos 
municípios mineiros.
  Destaca-se também a homologação de aeronave para 
voo noturno com aquisição de sistema OVN (Óculos 
de Visão Noturna), no valor de R$ 1,8 milhão, 
fundamental para as operações de combate à 
criminalidade violenta, entre elas as voltadas para 
impedir explosões a instituições financeiras; e a 
digitalização da rede de rádio no interior do estado, 
ampliando a abrangência da comunicação policial 
militar, além de oferecer mais segurança das 
informações, por ser uma rede criptografada, e 
possibilitar o rastreamento geográfico das viaturas.
Como forma de potencializar a segurança na área 
rural, houve incremento das operações Campo Seguro 
e Safra Segura. Foram realizadas, aproximadamente, 
35 mil operações em todo o estado, resultando na 
prisão de cerca de 150 autores de crimes violentos e 
320 autores de furto em propriedades rurais.
  Buscando fortalecer a ações da Patrulha de Prevenção 
à Violência Doméstica, a PMMG ampliou a 
capacidade de atendimento em 328 %, alcançando 107 
municípios. Vale destacar que a Prevenção à Violência 
Doméstica é uma das principais diretrizes do Governo 
de Minas na área da segurança pública.
Polícia Civil
  Para fortalecer o combate à criminalidade, a PCMG 
reforçou seu efetivo. Em julho de 2021, foram 
designados 106 servidores, entre delegados e 
escrivães. Agora, em dezembro, mais 76 policiais 
serão designados para as unidades do interior. O 
governador Romeu Zema autorizou a abertura de 
concurso público para 684 vagas, o que permitirá 
reforço na investigação criminal para o ano de 2022.
 Foram mais de 4,2 mil operações policiais, resultando 
em 6.126 prisões/apreensões, e instaurados 348.532 
mil inquéritos. Concluídos com encaminhamento à 
Justiça foram 300.101 mil, dos quais foram indiciadas 
150.158 pessoas. Entre os meses de janeiro a 
novembro, foram contabilizados 7.231 inquéritos de 
crimes de homicídio. Dos procedimentos em 
tramitação, 6.013 foram concluídos, sendo que destes 
70,24% (4.455) foram elucidados.
Ainda foram registrados mais de 38 mil  Expedientes 
Apartados de Medidas Protetivas (Eamp), o que 
corresponde à média de 127/dia. Do total de 
feminicídios consumados ocorridos no ano, 90% das 
vítimas não possuíam medida protetiva. Mais uma 
vez, estes dados demonstram a importância da atuação 
do Governo de Minas, por meio da Polícia Civil, na 
prevenção e combate à violência contra a mulher.
“Em torno da produtividade, é importante destacar 
que fechamos 2021 com 74,26% procedimentos 
relativos a crimes de homicídios tentados e 

   O Governo de Minas apresentou, nesta segunda-
feira (12/12), balanço das ações de Segurança Pública 
ao longo de 2021. O governador Romeu Zema 
participou de coletiva à imprensa e destacou os bons 
resultados alcançados, colocando Minas Gerais no 
topo entre os estados mais seguros país.
  Os índices analisados pelo Observatório de 
Segurança Pública, da Secretaria de Estado de Justiça 
e Segurança Pública (Sejusp), mostram que o estado 
tem o menor índice de criminalidade dos últimos dez 
anos. Em 2012 (janeiro a novembro), foram 
registrados 74.788 crimes violentos; no mesmo 
período deste ano, foram 33.802 registros; uma 
redução de 54% em uma década.
  Para o governador Romeu Zema, segurança é um dos 
pilares para o desenvolvimento de um estado. “Nos 
últimos três anos tivemos uma queda de 46% dos 
índices de criminalidade. É uma queda muito 
expressiva. Não é qualquer estado que teve uma queda 
como esta”, disse o governador referindo-se à redução 
ano após anos dos dados: em 2019 foram 63.621 
registros; em 2020 42.521 e, neste ano, 33.802.
“Estamos caminhando para romper aquela barreira 
onde a maioria das nações desenvolvidas se 
enquadram, que é uma taxa de homicídio/ano por cem 
mil habitantes inferior a dez. Estamos quase 
rompendo esta barreira simbólica. Isso significa que 
morar em Minas é quase equivalente a morar em um 
país da Europa”, pontuou o governador durante a 
abertura da coletiva.
Redução histórica
Entre janeiro e novembro de 2021, os números de 
roubos praticados no estado, por exemplo, caíram 
27,8% quando comparados ao mesmo período de 
2020. A diferença é de 14.314 casos, evitados em 
consequência da efetiva atuação e integração entre as 
Forças de Segurança do Estado. Os dados do 
Observatório da Segurança Pública também apontam 
redução de 4.367 roubos a transeuntes a menos do que 
nos 11 primeiros meses do ano passado. A redução é de 
30%.
Para calcular os números da criminalidade violenta no 
estado, o Observatório de Segurança Pública analisa 
13 naturezas criminais: homicídio consumado; 
homicídio tentado; roubo consumado; roubo tentado; 
estupro consumado; estupro tentado; estupro tentado 
de vulnerável; estupro consumado de vulnerável; 
extorsão tentado; extorsão consumado; extorsão 
mediante sequestro; sequestro e cárcere privado 
consumado e sequestro e cárcere privado tentado.
Inteligência e atuação integrada
  Os dados de explosões de caixas eletrônicos mostram 
a importância da atuação da inteligência e da 
integração das Forças de Segurança no estado. Em 
2016, Minas registrou 252 ocorrências dessa natureza 
e, este ano, foram apenas cinco. Esse resultado mostra 
a integração não somente entre as Forças de Segurança 
mineiras, mas também delas com o sistema de Justiça 
e com as instituições do sistema financeiro.
  Ao longo deste ano, foram realizadas 15 grandes 
operações integradas coordenadas pela Sejusp. O 
destaque é a Caminhos de Minas, que nas três edições 
presentes nas rodovias mineiras resultou em 597 
pessoas presas e mais de quatro toneladas de drogas 
apreendidas.
  Para o secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Rogério Greco, “ninguém investe em um 
estado com níveis elevados de criminalidade. Nossa 
missão é reduzir cada vez mais estes índices. Em dez 
anos reduzimos 54% dos crimes violentos. Ponto 
fundamental para alcançar esse resultado é a 
integração das forças de segurança. Um estado unido, 
integrado, sempre será infinitamente mais forte do que 
qualquer organização criminosa”, ressaltou o chefe da 
Sejusp.
Prevenção à criminalidade
  Dados da subsecretaria de Prevenção à Criminalidade 
apontam redução de 23,9% de homicídios nas áreas de 
abrangência dos programas Fica Vivo! e Mediação de 
Conflitos e, aproximadamente, 82 mil atendimentos ao 
público, somente em 2021, nos programas de 
prevenção social à criminalidade.
O Programa Mediação de Conflitos atendeu 602 casos 
de violência contra a mulher e, entre os adolescentes e 
jovens, 945 foram atendidos por meio do Fica Vivo!. O 
programa tem em média 1,4 mil participantes em 
oficinas. Além disso, foram 11.407 alternativas penais 
monitoradas pelo Programa Central de Alternativas 
Penais e 3.816 egressos atendidos pelo Programa de 
Inclusão Social de Egressos do Sistema Prisional.
Sistemas prisional e socioeducativo
  O fortalecimento dos sistemas prisional e 
socioeducativo é um dos principais objetivos da 
Sejusp. Na gestão atual, após intenso planejamento e 
articulação, foram aprovados os concursos para a 
Polícia Penal, Agente de Segurança Socioeducativa e 
Auxiliar Educacional do sistema socioeducativo. Em 
relação às emergências prisionais, Minas Gerais 
encontra-se com os melhores índices dos últimos 
quatro anos. Fugas, subversão da ordem, motins e 
rebeliões estão decrescentes e os resultados se devem à 
capacitação cada vez maior do quadro operacional.
  No sistema socioeducativo, a Sejusp mostrou o 
empenho na expansão das unidades e vagas 
disponíveis. Foram inauguradas quatro casas de 

consumados, elucidados. Fizemos, este ano, mais de 
4.226 operações policiais e mais 5.591 prisões e 
apreensões de adolescentes. Chamo a atenção 
também para o nosso número de indiciamentos: mais 
de 136 mil pessoas em Minas Gerais foram indiciadas 
pela prática de crimes”, pontua o chefe da Polícia 
Civil, Joaquim   Francisco, que ainda ressalta a 
formalização de mais de 38 mil medidas protetivas 
(uma média de 127 por dia).
Nos últimos três anos, mais de 60 novas sedes foram 
inauguradas e entregues 327 novas viaturas, 2.928 
itens de mobiliário, 304 novos armamentos e mais de 
1, 3 mil equipamentos de informática às unidades 
policiais do estado. Dentre as 63 iniciativas que estão 
no seu planejamento estratégico, o projeto prioritário 
acompanhado pelo Governo de Minas, Plantão 
Digital, foi expandido para novas 29 unidades em 
2021, além da criação da Central Estadual do Plantão 
Digital, totalizando 53 unidades no estado.
  No campo da perícia oficial, em 2021, a instituição 
ficou em primeiro lugar no ranking nacional de 
inserções do Banco Nacional de Perfis Genéticos 
(BNPG), superando as metas estabelecidas para o ano. 
A PCMG realizou ainda a assinatura do acordo de 
cooperação técnica com o Tribunal Superior Eleitoral, 
a fim de implantar o Sistema Automatizado de 
Identificação Biométrica (ABIS),  que será 
configurado para aplicações civis ou criminais, 
resultando em processos com maior segurança, 
confiabilidade e celeridade para todo o cidadão 
mineiro.
Bombeiro Militar de Minas Gerais
  No que diz respeito ao Corpo de Bombeiros Militar 
de Minas Gerais, os investimentos contemplaram 
todas as regiões de Minas. Na região central houve a 
inauguração do Posto Avançado em Betim e o reforço 
de 11 viaturas. Na região do Triângulo Mineiro foi 
realizada a inauguração de um Pelotão em Sacramento 
e o reforço de três viaturas.  O Centro Oeste e Alto 
Paranaíba contaram com o reforço de uma viatura, 
cada. Para as regiões do Rio Doce, Sul de Minas e 
Zona da Mara, foram 12 viaturas. No Noroeste, Norte 
e Jequitinhonha foram inaugurados um pelotão e um 
posto avançado e houve incremento de três viaturas.
  Em 2021 foram mais de 374 mil ocorrências 
atendidas pelo Corpo de Bombeiros Militar de Minas 
Gerais, quase 20% a mais do que o recorde histórico, 
apenas em incêndio em vegetação – foram 23 mil 
ocorrências.
Para o comandante-geral do Corpo de Bombeiros 
Militar, Cel Edgard Estevo da Silva, “isso também é 
fruto da expansão da corporação. Como estamos em 
mais cidades, estamos respondendo em cada um dos 
locais todas as demandas necessárias de toda a 
sociedade, melhorando o tempo resposta com 
atendimento mais qualificado e uma proteção maior 
para o cidadão".
Defesa Civil
  A Defesa Civil realizou a maior ação de estruturação 
das ações de proteção e defesa civil do estado de Minas 
Gerais: a entrega de 497 kits, contendo 1 caminhonete 

4x4, 1 notebook, 1 trena digital e coletes. Os 
investimentos são da ordem de cerca de R$ 98 
milhões, oriundos de Termo de Ajustamento de 
Conduta entre a empresa Vale, o Ministério Público de 
MG e o Gabinete Militar do Governador e 
Coordenadoria Estadual de Defesa Civil.
  No ano de 2020, foi assinado pelo Governo de Minas 
o Acordo de Cooperação Técnica para a Retomada do 
Programa Água Doce (PAD) no estado. A iniciativa 
visa levar água de qualidade, própria para consumo, a 
cerca de 30 mil pessoas, em 69 municípios do 
semiárido mineiro até o final de 2022. O convênio 
havia sido firmado pelo Governo do Estado com o 
governo federal em 2012, porém, as gestões anteriores 
em Minas não deram andamento. Somente em 2020, o 
governador Romeu Zema, por meio de uma ação 
integrada, retomou o plano e obteve avanços 
consideráveis, beneficiando dezenas de municípios. 
Neste momento, estão sendo licitadas as obras de 138 
projetos executivos para beneficiar 69 comunidades 
do semiárido mineiro.
  Para prevenir e preparar os municípios a resistir e 
responder adequadamente ao período chuvoso 
previsto para dezembro de 2021 e janeiro de 2022, o 
órgão também adotou um conjunto de ações 
planejadas e coordenadas, em parceria com os 
municípios, dentre as quais se destacam: cursos 
regionalizados para capacitar agentes municipais de 
defesa civil, totalizando mais de 330 formações; 
videoconferência internacional sobre o período 
chuvoso que contou com a participação de mais de 1,6 
mil pessoas de 667 municípios mineiros; seminários 
on-line;  visitas  técnicas  e  orientações  às 
Coordenadorias Municipais de Defesa Civil.
  Para o chefe do Gabinete Militar do Governador e da 
Coordenadoria Estadual de Defesa Civil, coronel PM 
Osvaldo Marques, 2021 foi um ano de grandes 
investimentos na proteção e na Defesa Civil de Minas 
Gerais. “É a primeira vez que são entregues kits de 
estruturação para a coordenadorias municipais de 
proteção e defesa civil no estado. Essa política pública 
é inovadora e demonstra o quanto é importante 
tornarmos nossas cidades cada vez mais resilientes e 
modelo para o Brasil”, comenta

Pandemia covid-19
   Foram entregues pelo menos cem unidades de cestas 
básicas a cada município mineiro, numa ação 
integrada e realizada em conjunto com a Sedese; 
máscaras, cobertores e kits de higiene também foram 
doados a pessoas em situação de rua na Região 
Metropolitana de Belo Horizonte, em parceria com a 
PMMG. Distribuição de cestas básicas para povos 
indígenas, em conjunto com a PMMG, e para 
comunidades tradicionais, em parceria com a 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social 
(Sedese); transporte de respiradores em apoio à SES-
MG aos municípios. Na ajuda humanitária cerca de R$ 
2 milhões foram investidos em itens básicos para 
atendimento às populações impactadas por eventos 
adversos.
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  A Secretaria de Defesa Social, instalou 
câmeras de segurança em pontos estratégicos da 
sede e dos distritos. O investimento visa 
garantir maior tranquilidade para a população, 
visto que os equipamentos foram instalados em 
ruas, praças e avenidas. Os equipamentos, 
possuem alta resolução, sistema infravermelho 
com alcance de até 100 metros, zoom de longo 
alcance e controle panorâmico de 360°, o que 
possibilita a movimentação para diversas 
direções.
  Mais de 100 câmeras de alta resolução foram 
instaladas no município, o que facilita a leitura 
das placas de veículos e também contribui para 
a execução dos trabalhos da Guarda Civil 

Militar - GCM, uma vez que as ações de 
vigilância e de atendimento à população podem 
ser realizadas com mais eficácia. Além das 
atividades de patrulhamento e monitoramento, 
a GCM presta atendimento 24h à população, 
que ao ligar para o número 153, pode contatar a 
central e solicitar as demandas.
  O Trevo da Bateia, na saída para Ponte Nova, 
foi um dos locais contemplados com 
adaptações na segurança. Após incidentes de 
roubo, as câmeras que já estavam instaladas no 
local foram ajustadas para que mais ângulos 
fossem captados ,  consequentemente , 
proporcionando um melhor monitoramento da 
Guarda Civil e mais segurança na região.

Rua Santana - 124 - Mariana - MG

Peças exclusivas para mesa posta de , vocêNATAL
só encontra na VÓ MARINA! 

MARIANA INSTALA MAIS DE 100 CÂMERAS DE SEGURANÇA EM
 REGIÕES DA SEDE E DOS DISTRITOS

Segurança pública em evidência na Primaz de Minas.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   Na última sexta-feira, (18/12), o vereador 
Ediraldo Ramos – Pinico (AVANTE), participou 
de um dos prêmios que é referência para o esporte 
de nossa querida Mariana, o Paulo Munheca! 
Essa foi a 25ª edição do prêmio que também 
homenageou o nosso eterno Jota Missias. 
Ediraldo Ramos foi agraciado na categoria 
"vereador que mais apoiou o esporte em 2021". 
“É uma satisfação e um orgulho muito grande, 
principalmente por estar no meu primeiro ano 
de vereança. Este reconhecimento popular nos 
engradece e principalmente nos motiva ainda 
mais, pois sabemos que estamos no caminho 
certo. Parabenizo todos os organizadores do 
evento e os saúdo. Parabenizo todos os atletas 
homenageados que colocam a nossa cidade em 
um patamar bastante elevado. Contem com o 
nosso trabalho e principalmente o nosso apoio 
tanto no esporte colet ivo,  quanto no 
individual,” ressaltou o parlamentar.

Foto: Lívia Maria / Divulgação 

EDIRALDO RAMOS FOI AGRACIADO COM O TROFÉU PAULO 
MUNHECA NA CATEGORIA DE VEREADOR QUE MAIS APOIOU O 

ESPORTE EM 2021
Vereador está em seu primeiro mandato e já é reconhecido pelo forte trabalho desenvolvido no esporte.
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Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões
Trabalhamos em 
prol da 
comunidade!

Telefone: 31 999827782

Paula Algodão Doce Rua Padre Gonçalves Lopes - 23 - Centro

A mágica do Natal está no ar e 
nós desejamos a todos os clientes 
dias felizes ao lado de quem 
amam. Boas Festas!

Mais do que clientes 
temos amigos e você é 
uma dessas pessoas. 
Feliz Natal e Bom 
Ano Novo!

@jornalpanetus@jornalpanetus

espaço em que guarda memórias e vestígios da 
história local. O Vereador João Bosco acompanhou 
de pertinho cada fase realizada pela empresa 
responsável e deu todo suporte necessário para os 
envolvidos no projeto. Com grande Satisfação o 
vereador aguarda a finalização das obras, para 
entregar a comunidade de Furquim mais uma obra 
de grande importância.

   Está em fase final a reforma do Antigo casarão 
situado no Distrito de Furquim, conforme o Projeto 
de Lei de nº 85/2018 de autoria do Vereador 
Professor João Bosco (PDT), o espaço levará o 
nome da Senhora Terezinha Dutra Camarano. O 
prédio será utilizado como espaço cultural. 
  O vereador João Bosco não poupou esforços para 
que a obra fosse realizada, pois o prédio é um 

REFORMA DO ANTIGO CASARÃO 
DO DISTRITO DE FURQUIM ESTÁ 

EM FASE FINAL
Atuação do parlamentar Professor João Bosco busca incessantemente 

por qualidade de vida e valorização do patrimônio do distrito.

ZEZINHO SALETE PARTICIPA DA
INAUGURAÇÃO DOS 

EQUIPAMENTOS DE ENERGIA 
RENOVÁVEL DO LAR SANTA 

MARIA EM MARIANA 
Equipamentos vão permitir economia ao Lar Santa Maria.

   O vereador José Antunes Vieira – Zezinho 
Salete (MDB), esteve presente no dia (15/12), 
na inauguração dos equipamentos de energia 
fotovoltaica do Lar Santa Maria de Mariana.
A importância social da energia solar se deve 
ao fato de que a sua utilização contribui para 
que o lar economize na conta de energia. 
Podendo assim, investir em outros setores e 
melhorando as condições dos que ali vivem.
“O lar é mantido com doações e os idosos são 
muito queridos por todos. Assim, todas as 
ações e doações recebidas pela entidade são 
de grande relevância para a melhoria da 
qualidade de vida dos internos”. Destaca o 
parlamentar.
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  A Secretaria de Desenvolvimento Rural, está 
realizando o cadastro, até o dia 31 de janeiro, para as 
pessoas interessadas em receber doação de sementes 
de feijão. A iniciativa faz parte do Programa de 
Incentivo à Produção de Alimentos e tem como 
objetivo fortalecer a produção e valorizar a 
Agricultura Familiar. Segundo a equipe responsável, 
serão doadas sementes de feijão e adubo de plantio 
para os Pequenos Agricultores do Município. 
Como participar
  O Agricultor interessado deve procurar a Secretaria 
de Desenvolvimento Rural e apresentar comprovação 
que é trabalhador rural, comprovação posse de terra e 
comprovante de residência rural. Endereço: Centro de 
Convenções, Praça JK, s/n - Mariana (MG) Telefone: 
(31) 3558-4173

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Restaurante Tempero da Casa

Um Natal com muita luz é o que 
desejamos a pessoas lindas, 

poderosas e especiais. 
Você é mais que uma cliente; é 

peça fundamental do nosso 
trabalho. 

Celebre esta data com muito 
amor, paz e alegria ao lado de 

quem traz coisas boas à sua vida.

MEIO AMBIENTE: MARIANA ABRE CADASTRO PARA DOAÇÃO DE 
SEMENTES DE FEIJÃO E ADUBO DE PLANTIO

 @jornalpanfletus /JornalPanfletusacompanhe nossas redes sociais: 

Adriana ( Dona Variedades Utilidades, Cosméticos e Acessórios)

Desejo que você possa viver esta 

época tão feliz junto de quem 

mais ama, partilhando amor, 

saúde, esperança e paz. Que seja 

mais um Natal abençoado, com 

muitos presentes mas sem 

nunca esquecer que o mais 

importante são os sorrisos, os 

abraços e o carinho entre todos. 

Feliz Natal!
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alcançaram 176 países no total.
  Principal item da pauta de exportações do 
agronegócio mineiro, o café representou 40,8% do 
total comercializado no período de janeiro a 
novembro. O volume exportado foi de 24,9 milhões 
de sacas, que totalizaram US$ 3,9 bilhões.
As exportações do complexo soja (grão, farelo e 
óleo) totalizaram US$ 2,3 bilhões, com volume 
embarcado de 4,9 milhões de toneladas. O setor 
registrou crescimento tanto no valor (+31,3%) 
quanto no volume (+2,3%).
O setor sucroalcooleiro (açúcar de cana ou 
beterraba, álcool e demais açúcares) obteve receita 
de US$ 1,1 bilhão com o embarque de 3,3 milhões 
de toneladas.
Carnes
  As carnes mantiveram boa performance com o 
registro de US$ 1,08 bilhão e 320 mil toneladas 
embarcadas para 110 diferentes mercados no 
mundo. O setor tem se mantido competitivo e, 
puxado pela alta do preço da commodity no 
mercado externo, obteve valorização na receita em 
todos os seus segmentos (bovino, frango, suíno e 
demais carnes/preparações).
  Em relação às exportações específicas de carne 
bovina,  a China manteve a liderança na 
comercialização e aumentou em 10% a receita das 
compras de carne bovina mineira, alcançando US$ 
480 milhões, na comparação com o período de 
janeiro a novembro do ano anterior.
“As compras aquecidas da China durante todo o 

   As exportações do agronegócio mineiro somaram 
US$ 9,5 bilhões no acumulado de janeiro a 
novembro deste ano. A expectativa é de que as 
vendas internacionais do setor encerrem o ano 
ultrapassando a marca de US$ 10 bilhões, 
superando o recorde histórico de US$ 9,7 bilhões, 
registrado em 2011.
“Se registrarmos em dezembro o valor médio do ano 
alcançado nas exportações, em torno de US$ 800 
milhões, vamos fechar 2021 com valor histórico de 
US$ 10,3 bilhões. O acumulado até novembro já é o 
segundo melhor resultado da série histórica, 
iniciada em 2005, mesmo contabilizando o registro 
total dos meses (janeiro a dezembro) dos anos 
anteriores”, aponta a secretária de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Ana Maria 
Valentini.
  O agronegócio respondeu por 26,1% das 
exportações totais do estado, com crescimento de 
19,2% em relação ao período de janeiro a novembro 
de 2020. Ainda assim, houve queda de 2,2% no 
volume exportado, de 11,6 bilhões de toneladas. A 
diferença se justifica pelo aumento do valor médio 
pago pelas commodities no mercado internacional, 
que alcançou cerca de US$ 816,32 a tonelada. 
Principais mercados
  Os principais destinos do agronegócio mineiro no 
período foram a China (US$ 2,6 bilhões), os Estados 
Unidos (US$ 990 milhões), a Alemanha (US$ 839 
milhões), a Itália (US$ 423 milhões) e o Japão (US$ 
420 milhões). Os produtos agropecuários mineiros 

ano ajudaram a manter o resultado do acumulado 
com bons números, mesmo com o embargo da 
carne bovina nos meses de setembro, outubro e 
novembro", analisa a secretária Ana Valentini. 
Hong Kong seguiu no 2º lugar do ranking com 
US$ 75 milhões.
Ovos
  As vendas de ovos para o mercado externo 
somaram US$ 1,6 milhão, crescimento de 11%.   
Enquanto países latinos como Equador, México e 
Bolívia deixaram de comprar, outros parceiros 
estrearam na pauta, como Serra Leoa, Libéria, 
Gâmbia e Japão.
Produtos apícolas
  As exportações de produtos apícolas foram de 
US$ 14,9 milhões e 5,9 mil toneladas, crescimento 

de 150% e 105%, na receita e no volume, 
respectivamente. Os EUA lideram as compras do 
segmento representando 67% da fatia. O país 
americano tem sido o principal destino do mel 
mineiro. Malásia e Hong Kong foram países 
estreantes neste ano.
Principais produtos exportados (janeiro a 
novembro)
·         Café: Valor: US$ 3,9 bilhões / Volume: 24,9 
milhões de sacas
·         Complexo Soja: Valor: US$ 2,3 bilhões / 
Volume: 4,9 milhões de toneladas
·         Carnes: Valor: US$ 1,1 bilhão / Volume: 320 
mil de toneladas
·         Complexo sucroalcooleiro: Valor: 1,1 
bilhão / Volume: 3,3 milhões de toneladas.

Aos nossos queridos clientes, 

desejamos um Natal de paz, 

fartura e alegria. Esta é uma época 

de união, de reunir os amigos e a 

família e celebrar o amor.

São muitos aqueles que ao longo do 
ano nos presenteiam ao preferirem a 
nossa empresa. Essas pessoas não são 

meros clientes para nós, são uma 
enorme família que se estende por toda 
nossa amada Primaz de Minas e é a 
você que queremos desejar um feliz 

Natal!

Feliz Natal! Chegou o 
momento de aproveitar 
as luzes e as cores mais 

fascinantes do ano. 
Vamos viver esta data ao 

lado da família e dos 
amigos com muito amor, 
carinho e alegria. E você 

é um amigo e não um 
simples cliente.

Está chegando aquela época 
maravilhosa de fim de ano e tudo que 
queremos é que seja mais um Natal 

de paz e bem. 
Queridos clientes, amigos, parceiros, 

que a mágica do Natal se faça 
presente nos seus lares. Que possamos 
seguir sempre com esta parceria que 

rende bons frutos a todos. 
Tenha um feliz Natal!

ECONOMIA: MINAS GERAIS DEVE BATER RECORDE HISTÓRICO 
NAS EXPORTAÇÕES DO AGRONEGÓCIO EM 2021

Projeção para o encerramento do ano é de US$ 10,3 bilhões, maior valor desde o início da série, em 2005.
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Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 

Chegamos a 
época mais 
linda do ano. 
Feliz Natal, 
queridos 
clientes. 
Desejamos 
que seja um 
m de ano 
repleto de 
alegria, paz e 
harmonia 
para todos. 

Ao Ponto Boutique  
de Carnes

Panetu’s
Jornal
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NATAL DE LUZ: CONFIRA A PROGRAMAÇÃO DA ÚLTIMA SEMANA 
DAS FESTIVIDADES NATALINAS DA PRIMAZ DE MINAS 

Natal de Luz encanta os marianenses em mais uma edição sensacional.

  No último sábado, o dia começou cedo com as 
festividades: às 9h, foi aberta a exposição do 
Presépio Articulável Hélio Sacramento, na rua 
Direita. Já às 15h, tivemos a Intervenção de 
Natal “Dia de Reis”, da Cia Lua Pra Rua e 
Barroco Jazz Band, com um desfile pelas ruas 

   Se encaminhando para os dias finais do nosso 
Natal de Luz, no último fim de semana contamos 
com diversas apresentações pela cidade. Em 
meio às luzes, tivemos exposições de novos 
presépios, intervenções de natal pelas ruas do 
Centro Histórico, Orquestras e muito mais.

do Centro Histórico do município. Com o 
escurecer, às 18h, tivemos um dos mais 
aguardados espetáculos, a Orquestra Ouro 
Preto realizou uma belíssima apresentação com 
a peça “Um Conto de Natal'', no Cine Teatro 
Municipal.
  Já na manhã do último domingo, tivemos a 
Retrata com a Sociedade Musical União XV de 
Novembro, às 11h, na Praça Gomes Freire. O 
dia também foi marcado com uma atração 
exclusiva para todas as crianças, a Máquina de 
Brincar esteve presente no Jardim durante toda 
a tarde, dentre as divertidas atrações, contamos 
com a Palhaça Jojoba e o Mundo da Lua, tirando 
diversas risadas da criançada. Como atração 
cultural, às 17h, tivemos a Banda Osquindô, 
com a “Folia do Menino", além de “Encantos 
Natalinos”, com Acauã Souza.
Estamos entrando na última semana das 
festividades natalinas, mas ainda temos 
diversas apresentações e o cronograma está 
repleto de atrações. Confira a programação 
desta semana e aproveite:

23 de dezembro (quinta-feira)

9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
9h30min às 16h | de quarta a domingo: 
Exposição Presépio Mecânico do Gogô 
Local: Museu Minas - Rua Ouro, 20, Morro 
Santana (chamar no interfone para visitação)
19h: Grupo Teatro Navegantes de Marionetes 
em Papai Noel e Incrível Banda
Local: Cortejo saindo da Rua 16 de Julho em 
direção à Praça Gomes Freire (Jardim)

24 de dezembro (sexta-feira)
9h às 21h: Exposição Presépio Articulável de 
Hélio Sacramento
Local: Rua Direita, s/n
Casa do Papai Noel
De 10 a 24 de dezembro
Local: Casarão da Praça da Sé
Horários: de segunda a sexta-feira, de 18h às 
22h
Sábado: 14h às 22h
Domingo: 14h às 20h
Especialmente em 24 de dezembro, de 14h às 
18h
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A loja Maria 
Pavão 

deseja a todos 
clientes e 

amigos um Feliz Natal 
e um próspero Ano Novo!

Maria Pavão

Tenham todos 
um Natal 

abençoado e um 
ano novo de 

harmonia. Viver 
este ano que 

passou ao lado 
de vocês foi muito 
importante para 
nós e esperamos 

estar juntos 
novamente no 
próximo ano.

(Tiradentes), 7 de setembro (Independência do 
Brasil), 12 de outubro (Nossa Senhora 
Aparecida), 2 de novembro (Finados) e 15 de 
novembro (Proclamação da República). Na 
lista do Ministério da Economia também estão 
os pontos facultativos de 16 de junho (Corpus 
Christi) e 28 de outubro (Dia do Servidor 

  O ano de 2022 terá apenas um feriado nacional 
prolongado, a Paixão de Cristo, dia 15 de abril, 
que tradicionalmente cai em uma sexta-feira, 
podendo ser emendado com o fim de semana. 
Isso sem considerar os feriados estaduais e 
municipais e festejos como o carnaval, que é 
ponto facultativo (algumas cidades adotam como 
feriado) e vai de segunda a quarta-feira, dias 28 
de fevereiro, 1º e 2 de março.
  A portaria do Ministério da Economia, que 
estabelece os dias de descanso no âmbito da 
administração pública federal, foi publicada 
nesta quarta-feira (22/12), no Diário Oficial da 
União. Os feriados estaduais e municipais 
também serão observados nas respectivas 
localidades, e os serviços considerados 
essenciais deverão ser preservados nesses dias.
Três feriados nacionais serão celebrados nos 
fins de semana, começando com 1º de janeiro, 
dia da Confraternização Universal e celebração 
do Ano-Novo, que será sábado. Dias 1º de maio 
(Dia Mundial do Trabalho) e 25 de dezembro 
(Natal) serão no domingo.
  Além desses, também são considerados 
feriados nacionais os dias 21 de abril 

Público).
Veja a lista completa dos feriados e pontos 
facultativos de 2022:

- 1º de janeiro, Ano-Novo (feriado nacional); 
sábado
- 28 de fevereiro, carnaval (ponto facultativo); 

segunda-feira
- 1º de março, carnaval (ponto facultativo); 
terça-feira
- 2 de março, Quarta-feira de Cinzas (ponto 
facultativo até às 14 horas); quarta-feira
- 15 de abril, Paixão de Cristo (feriado 
nacional); sexta-feira
- 21 de abril, Tiradentes (feriado nacional); 
quinta-feira
- 1º de maio, Dia Mundial do Trabalho (feriado 
nacional); domingo
- 16 de junho, Corpus Christi  (ponto 
facultativo); quinta-feira
- 7 de setembro, Independência do Brasil 
(feriado nacional); quarta-feira
- 12 de outubro, Nossa Senhora Aparecida 
(feriado nacional); quarta-feira
- 28 de outubro, Dia do Servidor Público (ponto 
facultativo); sexta-feira
- 2 de novembro, Finados (feriado nacional); 
quarta-feira
- 15 de novembro, Proclamação da República 
(feriado nacional); terça-feira
- 25 de dezembro, Natal (feriado nacional); 
domingo

FERIADÃO: ANO DE 2022 TERÁ APENAS UM FERIADO 
NACIONAL PROLONGADO

Três feriados cairão nos fins de semana.
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Leônidas Oliveira, pelo diretor-presidente do 
Invest Minas, João Paulo Braga e demais 
autoridades, o Protocolo de Intenções do Governo 
de Minas Gerais, em apoio ao Projeto Resort Ouro 
Preto. Empreendimento hoteleiro que está sendo 
construído aos pés da serra de Itatiaia e que tem 
um enorme potencial turístico e econômico.
  Esse protocolo é um documento no qual o Estado 
firma uma parceria com essas iniciativas privadas, 
dando suporte nas questões burocráticas e 
eliminando entraves que possam atrapalhar a 
realização de projetos como o do Resort Ouro 

   Um momento histórico para Ouro Preto e região 
aconteceu na última segunda-feira, (20/12), com a 
assinatura do Protocolo de Intenções do Governo 
de Minas Gerais, em apoio ao Projeto Resort Ouro 
Preto. O documento foi assinado pelos secretários 
de Desenvolvimento Econômico, Fernando 
Passalio, e de Cultura e Turismo, Leônidas 
Oliveira, pelo diretor-presidente do Invest Minas, 
João Paulo Braga e demais autoridades.
  Foi assinado na manhã do dia 20 de dezembro, 
pelos secretários de Desenvolvimento Econômico, 
Fernando Passalio, e de Cultura e Turismo, 

Preto. Tudo isso por meio do Invest Minas, que 
participa das etapas de prospecção, detalhamento 
dos investimentos,  negociação com os 
investidores e o acompanhamento da execução.
A cerimônia contou com uma breve apresentação 
do projeto e de suas futuras instalações, 
enfatizando que a iniciativa trará inúmeros ganhos 
para região, principalmente no campo financeiro e 
na geração de empregos de forma direta e indireta.
  O prefeito Angelo Oswaldo falou sobre a 
relevância turística do projeto. “Durante a 
pandemia, vimos como o turismo é importante, 
mesmo sendo uma atividade informal do ponto de 
vista tributário, mas a falta dele nos fez perder 
muitos empregos. Um projeto como esse sinaliza 
uma retomada nas atividades socioeconômicas e 
na geração de emprego e renda, já que será um 
empreendimento irradiador para a região”.
  F e r n a n d o  P a s s a l i o ,  s e c r e t á r i o  d e 
Desenvolvimento Econômico de Minas Gerais, 
disse que “o trabalho que temos feito   no Governo 
é de desburocratização, o que facilita a vida do 
investidor em nosso Estado, revogando normas 
desnecessárias, dando apoio e segurança jurídica 
para projetos importantes como esse”.
O diretor-presidente do Invest Minas, antigo 

INDI/MG, João Paulo Braga, destacou o desafio 
de transformar o potencial turístico em realidade 
econômica. “Acredito que o turismo é uma 
experiência agradável, é ela que dá a vontade de 
trazer nossas famílias, então ter a beleza por si só 
não adianta. Então, fazer com que essa beleza vire 
negócio, emprego e oportunidade, depende de 
empreendedores interessados e de um governo que 
retira as travas para que esses investimentos 
aconteçam”.
  Já o secretário de Cultura e Turismo do Estado, 
Leônidas Oliveira, falou sobre o projeto 
demonstrando que o Estado e suas belezas têm um 
caráter único. “A cultura tem papel fundamental 
no turismo, por isso quando falamos dos vários 
segmentos do turismo, eles têm sentido quando 
estão envoltos por uma paisagem. E a paisagem 
que temos aqui é um conceito muito mais 
profundo, que chamamos de “Mineiridade”, que 
significa o que nós somos é o nosso sentimento de 
pertencimento, é a nossa culinária e nossas 
famílias”.
  A vice-prefeita Regina Braga, o secretário de 
Governo, Felipe Guerra e o prefeito de Ouro 
Branco, Hélio Campos também estiveram 
presentes na solenidade.

VAMOS AGUARDAR SAIR DO PAPEL: PROTOCOLO DE INTENÇÕES 
DO GOVERNO DE MINAS GERAIS É ASSINADO EM APOIO AO 

PROJETO RESORT OURO PRETO
Empreendimento hoteleiro que está sendo construído aos pés da serra de Itatiaia e que tem um enorme potencial turístico e econômico.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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98299-3382

Endereço: Rua Cônego Amando - nº285 - São José - Chácara - Mariana
Telefone: (31) 3558-5353 / 31 9 8518-7082

@construrey19

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Promoção de pisos 
e porcelanatos

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

3558-1252@vigiezeletrica
@vigiez_seguranca

Qualidade &

Preço justo!
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   A Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural 
(Emater), realizou 180 atendimentos durante o mês de 
novembro. A equipe promove diversas ações para 
fortalecer e impulsionar a atividade agrícola em nossa 
região, atuando diretamente nas demandas dos produtores.
  A Emater oferece suporte técnico, elaboração de projetos, 
visitas nas propriedades, entre outros. Wellington Lima, 
representante da empresa, explica que é necessário apoiar 

e incentivar o homem do campo. "É importante valorizar 
o homem do campo e facilitar o acesso às políticas 
públicas para impulsionar o campo”, afirmou.

Para solicitar atendimentos, a sede da Emater fica 
localizada ao lado da Secretaria de Desenvolvimento 
Rural, no Centro de Convenções. Para mais informações, 
ligue: (31) 3558-4173 ou 3557-2823 (Sede da Emater).

Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal
E muito mais...

HOMEM DO CAMPO: EMATER REALIZA CERCA DE 180 
ATENDIMENTOS POR MÊS

 @jornalpanfletus /JornalPanfletusacompanhe nossas redes sociais: 



18_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

23/12/2021 a 30/12/2021

@jornalpanetus@jornalpanetus

fortalecida pelo apoio do Lions, que está sempre 
presente para os trabalhos de desenvolvimento 
social. Ao longo desses anos na política, conheci 
diversas pessoas que não esqueço e que tinham 
problemas de visão ou eram cegas, e hoje fico 
muito feliz porque pessoas que poderiam chegar 
nessas situações vão continuar enxergando 
bem, com olhos para vida e para o futuro”.
  O assessor da Fundação Internacional do Lions 
Club, Sr. Luciano Guimarães, destacou como o 
projeto será importante para toda a região. 
“Ainda estão disponíveis recursos da Fundação 
para Ouro Preto, o que possibilitará o 
atendimento de municípios vizinhos, como 
Mariana, Ouro Branco e Itabirito, devolvendo o 
gesto de gratidão, já que o projeto precisava ser 

   A Policlínica Municipal, antigo prédio da 
Unidade de Pronto Atendimento (UPA), 
recebeu, no dia 17 de dezembro, a primeira leva 
dos equipamentos para implantação do 
consultório oftalmológico de tratamento de 
Retinopatia Diabética, doença responsável pela 
segunda maior taxa de cegueira no mundo, e que 
pode ser evitada com o acompanhamento 
correto.
  Essas aquisições aconteceram por meio de um 
convênio com o Lions Club, que contribuiu com 
80% do valor total dos equipamentos e de outros 
aparelhos que ainda chegarão e para manutenção 
do consultório por dois anos. A consolidação 
virá com a entrega do Hospital dos Olhos, 
importante projeto anunciado durante a 
cerimônia. A partir dessa parceria, a rede pública 
de saúde do Município será capaz de realizar 
a t e n d i m e n t o s  d e  c a s o s  c o m  m é d i a 
complexidade, destacando-se a Retinopatia 
Diabética, através da aplicação de laser.
  Foi destacado pelo Dr. Alessandro Veiga, um 
dos responsáveis técnicos do projeto, o caráter 
móvel desses instrumentos, que evitará o 
chamado TFD (Tratamento Fora do Domicílio). 
Isso porque será possível tirar fotos das retinas 
dos pacientes e mandar em tempo real para os 
especialistas, possibilitando um melhor 
diagnóstico e um atendimento mais rápido para 
moradores dos distritos. Esses aparelhos de 
retinografia portátil são o que há de mais 
avançado no mercado atualmente.
  Os interessados devem procurar as Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) mais próxima, onde 
serão encaminhados para uma consulta de 
oftalmologia geral. O paciente passará por 
exame de fundo de olho e rastreamento para 
identificação de alguma alteração relacionada a 
Retinopatia Diabética ou outras.
Em sua fala, o prefeito Angelo Oswaldo 
agradeceu a parceria do Lions Club e falou sobre 
a importância desse novo projeto oftalmológico. 
“A Região dos Inconfidentes se encontra 

assinado pelos Lions de outras cidades”.
Já Clebert Vieira, ex-governador do Lions Club, 
usou seu espaço como forma de agradecimento. 
“É muito gratificante, a cidade realmente 
merecia isso, por tudo que ela representa no 
cenário mundial. Então, quero apenas 
parabenizar a todos pela dedicação”.
  A governadora do distrito de LC-4 do Lions 
Club, Sra. Marise Santana de Rezende, 
enfatizou a relevância do projeto através de um 
exemplo familiar. “Todos imaginam como deve 
ser difícil perder a visão e através do Lions 
temos a missão reverter esses quadros de 
cegueira evitável. Meu irmão mesmo não teve 
esse privilégio, ele morreu há 25 anos, cego, em 
decorrência do diabetes. E agora podemos 

mudar essas histórias através de mãos 
abençoadas, como as que fazem parte desse 
projeto”.
 Glauciane Nascimento, secretária Municipal de 
Saúde, explicou como essa nova iniciativa vai 
mudar a vida dos munícipes, principalmente 
aqueles que moram longe da sede. “Essa é uma 
conquista imensurável, não se trata apenas de 
incorporação de tecnologia, mas sim uma 
ampliação do conforto dos pacientes. Quem 
precisava de cuidados referentes à Retinopatia, 
precisava ser deslocada até Betim, a pessoa 
sofria já que pegava van, carro e tinha que 
acordar às quatro da manhã. E hoje, é uma 
grande vitória para o Município, porque nosso 
paciente será tratado aqui”.
Para Regina Braga, vice-prefeita, “nas horas de 
maior sofrimento, quando mais precisamos, o 
Lion aparece com sua parceria, apoio e amparo. 
Sempre somando conosco nas questões 
sociais”.
  Por fim, o secretário da Casa Civil, Zaqueu 
Astoni, demonstrou o quão significativo será 
esse novo projeto e agradeceu a Câmara 
Municipal.  
“Quero agradecer a toda família Lions, por esse 
verdadeiro presente à nossa cidade, hoje damos 
um salto na qualidade de atendimento para 
nossa população que possa precisar desses 
serviços. Meu agradecimento também aos 
vereadores que abraçaram o projeto, sem isso 
não conseguiríamos aporte financeiro 
necessário”.
   Chegaram ao Município três aparelhos de 
retinografia portátil, aparelho de laser que 
começará a ser usado já no mês de janeiro. Ainda 
será entregue um equipamento que realiza um 
exame muito específico, que não temos na 
região, chamado Angiofluoresceinografia, que 
identifica por meio de contraste, alterações 
vasculares nas retinas, guiando as aplicações de 
l a s e r  e  a v a l i a  p o s s í v e i s  r e s u l t a d o s 
imperceptíveis nos exames oftalmológicos. 

SAÚDE: POLICLÍNICA MUNICIPAL DE OURO PRETO RECEBE 
NOVOS EQUIPAMENTOS DE OFTALMOLOGIA

Essa é a primeira leva de equipamentos para implantação do consultório oftalmológico de tratamento de Retinopatia Diabética em Ouro Preto.

Foto: Ane Souz/PMOP
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Arena Imobiliária empreendimentos

Ano Novo é época de renovar 
sonhos e metas. É tempo de 

olhar para frente com 
gratidão e otimismo, levando 

no coração todos os 
sentimentos afetivos. 

Que o ano de 2022 traga 
saúde, paz e prosperidade.
FELIZ ANO NOVO.
Abraço fraterno. Denise 

Passos

Aos nossos queridos clientes, 
desejamos um Natal de paz, fartura 

e alegria. Esta é uma época de 
união, de reunir os amigos e a 

família e celebrar o amor.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   A Câmara Municipal de Mariana aprovou no dia 20 de dezembro, por 
unanimidade, a criação da "COMENDA MUNICIPAL DO MÉRITO 
ALDRAVISTA". 
A proposição foi do vereador Marcelo Macedo, que frisou a importância do 
Movimento de Arte Aldravista na cidade, Brasil e exterior, destacando as 
inúmeras dissertações de mestrados defendidas na UFMG, UFJF, UFV, 
UFOP e CEFET-MG; aplicações da aldravia  - primeira forma de poesia 
brasileira - em projetos de incentivo à leitura, à criação poética e artes visuais. 
  O Movimento levou a metonímia, figura de linguagem,  para as artes 
visuais,  num processo de incentivo à criação pictórica,  especialmente em 
pacientes com Mal de Alzheimer,  problemas de coordenação motora e 
cognição. 
A Comissão da Comenda será composta por acadêmicos,  Secretaria de 
Cultura,  Educação e Comissão Permanente da Câmara Municipal de 
Mariana.

CÂMARA DE MARIANA CRIA A COMENDA MUNICIPAL DO 
MÉRITO ALDRAVISTA 

Reconhecimento e valorização da literatura no berço da civilização mineira.
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facebook.com/JornalPanetus Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

25ª EDIÇÃO DO TROFÉU PAULO MUNHECA E 20ª EDIÇÃO DO 
TROFÉU SÓ SPORT APRESENTA OS MELHORES DO ANO DE 2021

Noite solene de destaque na região dos incondentes marca os que se destacaram 
no ano de 2021 no esporte da Primaz de Minas.

Na noite da última sexta-feira, (17/12), aconteceu a entrega dos troféus Paulo Munheca e 
Só Sport aos escolhidos por voto popular em pesquisa realizada na cidade de Mariana. O 

evento teve como ponto principal a homenagem ao saudoso Jota Missias que foi 
representado por sua esposa e seus filhos. O evento é uma realização do senhor Aloisio 

Caburé e contou com a presença do Prefeito em exercício Juliano Duarte, o secretário de 
esporte da cidade Mariana Bruno Freitas, dirigentes dos clubes da cidade e autoridades de 
demais municípios.  Na ocasião o diretor fundador do Jornal Panfletu´s Ângelo Serafim, 
que recebeu o troféu Paulo Munheca como melhor veiculo de comunicação da Primaz 

que incentiva e divulga o esporte do município.  9 8317-3875 9 8317-3875

Aos meus queridos clientes, 
desejo que o Natal seja 

festejado em paz e 
harmonia, e que o Ano Novo 

seja recebido com muita 
alegria. É por sua causa que 

busco sempre fazer o 
melhor. Boas Festas! Desejo 
a todos um Feliz Natal e um 
Ano Novo muito próspero e 

feliz!


